

## ملخص البحث

روجي ٢٠٢١م، "المشترك اللفظي و المترادف اللفظي من آيات التربية و التعليم في القرآن الكريم (دراسة تحليلية دلالية)" البحث العلمي قسم تعليم اللغة العربية، المشرف الدكتور سيف الدين أحمد حسين الماجستير و الدكتورة الحاجة ملة حسنة الماجستير.

### الكلمات الرئيسية : المشترك و المترادف (تحليلية دلالية)

قدّم الباحث لهذه الرسالة هي عن المشترك اللفظي و المترادف اللفظي من آيات التربية و التعليم في القرآن الكريم (دراسة تحليلية دلالية)، و بحثه على ثلاث مجالات مشتركة و مترادفة من آيات التربية و التعليم، يعنى في مجال الأسماء، و مجال الأفعال، و مجال الحروف.

وأما أهدافه لمعرفة الألفاظ المشتركة و المترادفة الموجودة من آيات التربية و التعليم في القرآن الكريم، و لمعرفة معانى المشترك اللفظي و المترادف اللفظي الموجودة من آيات التربية و التعليم في القرآن الكريم.

و استخدم الباحث لهذا البحث هو "البحث المكتبي"، يقصد به استخدام المصادر المكتبي للوصول إلى المعلومات المسجلة و هى معرفة عامة. و استخدم المدخل النوعي، و البحث بالتحليل من علوم فقه اللغة عن المشترك اللفظي و المترادف اللفظي، و التحليل عن معانى الألفاظ المشتركة و المترادفة في الآيات، و شرح معانيها باستخدام التحليل بالنظر إلى معاجم اللغة العربية و آراء المفسرين و كتب فقه اللغة، و الأسلوب الذى استخدمه الباحث لتحليل البيانات أسلوب تحليل الدلالي.

وأما نتائج هذا البحث فهي: ١- عدد الألفاظ المشتركة الموجودة من آيات التربية و التعليم في القرآن الكريم ستة عشر لفظاً، و انقسمت إلى ثمانية في الأسماء، و خمسة في الأفعال، و ثلاثة في الحروف. و أما عدد الألفاظ المترادفة الموجودة من آيات التربية و التعليم في القرآن الكريم ستة ألفاظ، و انقسمت إلى اثنين في الأسماء، و ثلاثة في الأفعال، و واحد في الحروف. ٢- و أما معانى الألفاظ المشتركة الموجودة من آيات التربية و التعليم في القرآن الكريم، فمنها في الأسماء نحو: البيت بمعنى الكعبة، المسكن، القبر. و في الأفعال نحو: "بَنِينًا" بمعنى رفعنا، أحكمننا، أوجدنا. و في الحروف نحو: "أَنَّ" بمعنى المفسرة، المصدرية. و أما الألفاظ المترادفة الموجودة من آيات التربية و التعليم في القرآن الكريم فمنها في الأسماء نحو: "الرواسي" و "الجبال". و في الأفعال نحو: "فهم" و "فقه". و في الحروف نحو: "إِنَّ" و "أَنَّ".

## ABSTRACT

Ruji, 2021 "*Antonyms and Synonyms in Verses of Education and Teaching in the Qur'an (Study of Semantic Analysis)*". Advisor I : Dr. Ahmad Saifuddin Husin, M.A. Advisor II : Dr. Hj Mila Hasanah, M.Ag.

---

Keywords: Antonyms And Synonyms (Semantic Analysis).

The author focuses his thesis research of antonyms and synonyms contained in verses about education and teaching in the Qur'an with the study of semantic analysis, the discussion of antonyms and synonyms by dividing into three groups, namely groups of nouns, verbs, as well as letters.

And the purpose of this study is: to find out the words and meanings of antonyms and synonyms contained in the verses of education and teaching in the Qur'an.

This thesis uses library research method. This study uses a qualitative approach. This study analyzes linguistically about antonyms and synonyms, and analyzes the meanings of antonyms and synonyms contained in educational and teaching verses in the Qur'an and explains their meanings by analyzing Arabic dictionaries and the opinions of experts. interpretations and books on understanding the Arabic language. And how to analyze this data using semantic analysis.

The results showed that 1. There are 16 antonym words in the verses of education and teaching in the Qur'an, divided into 8 nouns, 5 in verbs, 3 in letters. And there are synonymous words in the verses of education and teaching in the Qur'an as many as 6 words, divided into 2 nouns, 3 in verbs, 1 in letters. 2. The meaning of antonyms in the verses of education and teaching in the Qur'an include: In the noun "*Al-Bait*" it means Kaaba, Residence, Graveyard. In the verb "*Banainaa*" it means we lift, strengthen, make. The letter "*An*" means explanation, masdar. The synonyms for the verses of education and teaching in the Qur'an include: On the noun "*Ar-Rawasi*" and "*Al-jibal*". In the verb "*Fahima*" and "*Faqiha*". On the letters "*Inna*" and "*Anna*".

## ABSTRAK

Ruji, 2021 "*Antonim Dan Sinonim Pada Ayat-Ayat Pendidikan Dan Pengajaran Dalam Al-Qur'an (Studi Analisis Semantik)*". Pembimbing I : Dr. Ahmad Saifuddin Husin, M.A. Pembimbing II : Dr. Hj Mila Hasanah, M.Ag

---

Kata Kunci : Antonim Dan Sinonim (Analisis Semantik).

Penulis memfokuskan penelitian tesisnya pada antonim dan sinonim yang terdapat pada ayat-ayat tentang pendidikan dan pengajaran di dalam Al-Qur'an dengan studi Analisis semantik, pembahasan antonim dan sinonim tersebut dengan membagi tiga kelompok yaitu kelompok kata benda, kata kerja, serta huruf.

Dan tujuan penelitian ini yaitu: untuk mengetahui kata-kata dan makna antonim dan sinonim yang terdapat dari ayat-ayat pendidikan dan pengajaran didalam Al-Qur'an.

Tesis ini menggunakan metode penelitian pustaka (*library research*). Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif. Penelitian ini menganalisis secara bahasa tentang antonim dan sinonim, dan menganalisis makna-makna antonim dan sinonim yang terdapat pada ayat-ayat pendidikan dan pengajaran dalam Al-Qur'an dan menjelaskan makna-maknanya dengan menganalisis kamus-kamus bahasa arab dan pendapat ahli-ahli tafsir dan buku-buku pemahaman bahasa arab. Dan cara menganalisa data ini dengan menggunakan analisa semantik.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa 1. Terdapat kata-kata yang berasosiasi pada ayat-ayat pendidikan dan pengajaran di dalam Al-Qur'an sebanyak 16 kata, terbagi pada 8 kata benda, 5 pada kata kerja, 3 pada huruf. Dan terdapat kata-kata sinonim pada ayat-ayat pendidikan dan pengajaran didalam Al-Qur'an sebanyak 6 kata, terbagi pada 2 kata benda, 3 pada kata kerja, 1 pada huruf. 2. Adapun makna antonim pada ayat-ayat pendidikan dan pengajaran di dalam Al-Qur'an diantaranya yaitu : Pada kata benda "*Al-Bait*" maknanya Ka'bah, Tempat tinggal, Kuburan. Pada kata kerja "*Banainaa*" maknanya kami angkat, kokohkan, jadikan. Pada huruf "*An*" maknanya penjelasan, masdar. Adapun sinonim pada ayat-ayat pendidikan dan pengajaran di dalam Al-Qur'an diantaranya yaitu : Pada kata benda "*Ar-Rawasi*" dan "*Al-jibal*". Pada kata kerja "*Fahima*" dan "*Faqiha*". Pada huruf "*Inna*" dan "*Anna*".